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 2 0 2 1 EDITORIAL
Elia Simeone R.

NUEVA DIRECTIVA DE LA
ASOCIACIÓN NACIONAL
DE MUJERES PERIODISTAS

Desde Magallanes, aceptamos el desafío planteado por Verónica López y, junto a ella, estaremos 
integrando el nuevo directorio de la ANMPE… Como López, creemos que las mujeres tienen la fuerza 
del cambio y que el centralismo no ha permitido ver ni valorar todo el trabajo, ingenio y tesón que se 
despliega en regiones. 

Recientemente se desarrolló la elección para renovar el directorio de la Asociación Nacional de Mujeres 
Periodistas (ANMPE), proceso que contó con una amplia participación de las socias, quienes eligieron a 
Verónica López como la nueva presidenta.
López, de larga y reconocida trayectoria en el periodismo nacional, se propuso en campaña visibilizar a 
las periodistas que ejercen en regiones, a algunas de las cuales invitó a ser parte de su proyecto gremial. 
Desde Magallanes, aceptamos el desafío planteado por Verónica López y, junto a ella, estaremos 
integrando el nuevo directorio de la ANMPE.
El nuevo directorio liderado por López quedó integrado por las periodistas Eliana Jiménez, Patricia 
Alrringo, Mónica Stipicic, Margarita Pastene, Pamela Morales, Graciela Ibáñez, Elia Simeone, Alejandra 
Bonati y Silvana Saldías.
“Dignificar a la mujer periodista e incorporar a la mujer de regiones en ella es parte de lo que será la 
labor de nuestra asociación”, señaló este miércoles Verónica López en su ponencia ante la comisión de 
Comunicaciones y Transparencia de la Convención Constitucional.
Como López, creemos que las mujeres tienen la fuerza del cambio y que el centralismo no ha permitido 
ver ni valorar todo el trabajo, ingenio y tesón que se despliega en regiones. 
Por ello, esperamos aportar nuestra propia experiencia y conocimiento para hacer más fructífera e 
integradora la gestión de la ANMPE en el período 2021-2023.
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Reportaje

“ESTE DÍA SIMBOLIZA el último día de 
formación práctica en el hospital de este grupo, 
que es la primera generación de médicos de 
la Universidad de Magallanes que se titula y 
se pone al servicio de las necesidades de salud 
de la gente de nuestro país”.

Estas fueron las palabras del director de la 
Escuela de Medicina de la Umag, Dr. Mario 
Mayanz, al despedir a los nueve estudiantes 
de dicha carrera que finalizaron su internado, 
luego de cursar siete años tales estudios 
superiores en el plantel estatal. 

En julio pasado, las y los alumnos 
salientes rindieron el Examen Nacional de 
Conocimientos de Medicina (Eunacom) para 
completar su proceso formativo y convertirse 
en los profesionales pioneros de esta disciplina 
formados en la región.

Todo un sueño hecho realidad, fruto del 
esfuerzo de los estudiantes, sus docentes y del 
trabajo mancomunado entre las instituciones 
de salud de la zona para levantar los campos 
clínicos que hicieron posible la formación 
de esta primera camada de médicos a nivel 
regional.

De los nueve egresados en abril, siete son 
mujeres, quienes forman parte de la primera 
generación que ingresó en 2014 a la Umag a una 
carrera creada para responder a una demanda 

regional en el ámbito de la salud. Se trata de 
Camila Lisette Reyes Soto, Daniela Andrea 
Peña Gallardo, Constanza Javiera Narváez 
Jorquera, Stella Aracelly Contreras Muñoz, 
Pilar Maribel Mansilla Vera, Nicole Jannely 
Alvarado Baeza y Sophie Natali Alvarado 
Cayo. Con ellas, egresaron Carlos Enrique Ruiz 
Hidalgo y Franco Andrés Merce gue Márquez.

En julio pasado, egresaron las estudiantes 
Antonia Lorenza Cifuentes Villalobos y Camila 
Antonieta de Casia Sepúlveda Riffo.

En agosto, otros cuatro internos egresarán: 
Pía Nicole Richard Alvarez, Eduardo Daniel 
Muñoz Peña, Angelo Andrés Núñez Contreras 
y Camila Ivonne Vera Bulher.

En total, de los 15 internos que egresarán 
este año, 11 son mujeres.  

7
de los 9 internos 
egresados en abril 
son mujeres y en julio 
próximo deberán rendir 
el Eunacom

La Dra. Daniela Accorsi, coordinadora de la 
Unidad de Relación Asistencial Docente del 
Hospital Clínico de Magallanes, sostuvo que, 
como recinto médico, se sentían orgullosos de 
recibir a la primera generación de médicos de 
la Umag, lo que significó un tremendo desafío 
en cuanto a implementar el campo clínico 
para esta carrera.

“Era algo nuevo, así que tuvimos que aprender 
todos muchas cosas, aprender a relacionarnos y 
a ver cómo compartíamos esta responsabilidad 
y cómo podíamos apoyarnos mutuamente. 
No fue tan fácil al principio, pero siento que 
ha ido mejorando y estamos muy orgullosos 
como hospital de poder decir que contamos 
con esta primera generación de estudiantes de 
Medicina que van a poder ser un aporte para 
toda la región y el país”, señaló.

NICOLE ALVARADO BAEZA tiene 25 
años. Oriunda de Punta Arenas, realizó sus 
estudios de enseñanza media en el Liceo 
Experimental.

Desde pequeña sintió el deseo de ayudar a 
las personas y siempre pensó que le gustaría 
desempeñarse en el área de la Salud. Dicha 
vocación se afianzó en los últimos años y 
las opciones que barajaba era ingresar a una 
carrera de Medicina o Enfermería.

Que la Universidad de Magallanes (Umag) 
abriera la carrera de Medicina fue para ella 
una tremenda opción, pues acercó más sus 
sueños. 

Ingresó a la carrera en 2014 y, tras siete años 
y fracción, concluyó su internado profesional 

Nicole Alvarado Baeza

“Soy la primera 
profesional de la 

familia”

en el Hospital Clínico en abril pasado.
Hoy está satisfecha de su logro y de cómo 

todo el esfuerzo personal y familiar se traducirá 
en ser parte de la primera generación de 
médicos de la Umag.

La crisis sanitaria ha sido, sin duda, un 
elemento que ha ratificado cuán importante 
es contar en Magallanes con profesionales 
de la Salud. Por ello, se proyecta trabajando 
en una residencia sanitaria o en la atención 
primaria de salud.

Sin embargo, quiere especializar en el área 
quirúrgica, paso que espera poder dar en un 
tiempo más.

“Mis padres están orgullosísimos. Soy la 
primera profesional de la familia”, remarcó.

15
estudiantes egresarán 
de Medicina este año 
de la Umag, de los 
cuales 11 son mujeres
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STELLA CONTRERAS tiene 26 años. 
Llegó a Punta Arenas proveniente de Licantén, 
Región del Maule. Inicialmente había optado 
por estudiar Odontología en la Universidad 
de Talca, pero se dio cuenta que la carrera no 
era lo que quería.

“Di la PSU de nuevo y pude matricularme 
en la Umag, gracias a que era una universidad 
estatal, que permitía optar a becas y a 
beneficios. Eso fue una tremenda ayuda en 
lo económico”, refiere.

Al ingresar a la Umag estaba muy contenta. 
“No me veía en otra cosa”, confiesa y hace 
ver que trasladarse a Punta Arenas fue “una 

CON 40 AÑOS, la historia de Pilar Mansilla 
es un tanto diferente a las de sus compañeras 
de carrera. Ya había estudiado Enfermería y 
ejercía dicha profesión, cuando la Umag abrió 
Medicina. 

Aunque siempre lo tuvo en mente, estudiar 
Medicina fuera de la región no era factible, 
porque tiene 2 hijos y está casada. “Con ese 
contexto, era imposible poder viajar”, comenta.

Así, ingresó nuevamente a estudiar en 2014 
y trató por un tiempo de compatibilizar la 
vida universitaria con la laboral y familiar. “El 
primer año trabajé un par de meses, pero la 
carga académica era alta y, como hacía turnos 
en mi trabajo, no podía seguir haciendo las 
dos cosas”, señala.

En julio, junto con los otros ocho egresados 
de la Umag deberá rendir el Examen Único 
Nacional de Conocimientos de Medicina 
(Eunacom) para completar su proceso formativo 
y convertirse en los profesionales pioneros de 
esta disciplina formados en la región.

Ejercer como médico es para Pilar una 
tremenda responsabilidad. “Es un desafío 
mayor ser la primera generación y creo que 
hay una responsabilidad agregada porque la 
comunidad tendrá los ojos puestos en ti para 
brindar una atención de calidad, distinta”, 
señala.

Agrega que dicha responsabilidad se tiene 
que traducir en una entrega diaria, mucho 
más ahora en el contexto de la pandemia 
que sigue enfrentando el país. “Se trató de 
una enfermedad desconocida que, además, 
generó muchos miedos respecto de poder 
contagiarse y agravarse”, apunta.

Pilar ya ha estado aportando al combate del 
Covid trabajando en una residencia sanitaria, 
donde atiende sólo este tipo de pacientes. “Se 
ven situaciones muy difíciles no sólo respecto 
de la salud, sino familiar y socioeconómico. En 
esto, me ha servido ser enfermera, porque ello 
me da una visión diferente, un entendimiento 
más allá de lo médico”, refiere.

“Es un desafío 
mayor ser la primera 

generación de 
Medicina” 

Stella Contreras

“Concluir esta carrera 
es un hito para mí y mi 

familia”

tremenda decisión”.
Concluidos los siete años y con su título 

ad portas, Stella sentencia: “Es hito para mí 
y mi familia”.

Tanto se ha acostumbrado a nuestra zona, 
que quiere quedarse en Punta Arenas y trabajar 
acá. Acota que el Hospital Clínico es excelente 
y que los docentes que tuvieron siempre 
estuvieron dispuestos a entregar todo su 
conocimiento y la máxima formación posible.

“Además de que me gusta la ciudad y el 
clima, siento que es una forma de retribuir 
todo lo que me han enseñado y entregado”, 
indica. 

Pilar Mansilla 
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CONSTANZA NARVÁEZ Jorquera egresó 
de Medicina con 26 años. Siendo de Punta 
Arenas, cursó sus estudios de enseñanza media 
en los colegios Charles Darwin y Alemán, si 
bien los concluyó en el símil de este último 
de Villa Alemana, en la Región de Valparaíso.

“Después volvimos con mi familia a Punta 
Arenas y se abrió la posibilidad de estudiar 
Medicina en la Umag”, indica.

Desde pequeña quiso estudiar dicha carrera 
porque veía series sobre el trabajo en las 
secciones de Urgencia de los hospitales. “Me 
encantaban y, desde entonces, siempre quise 
ayudar a la gente y desempeñarme en dicha 
área”, recuerda. 

“Después volvimos con mi familia a Punta 
Arenas y se abrió la posibilidad de estudiar 
Medicina acá. Siempre quise estudiar eso. 
Desde pequeña anhelaba trabajar en el área de 
Urgencia y ayudar a la gente. Venía series en 
televisión de esta temática y me encantaban

Pese a ello, los primeros años de estudio 
fueron pesados. Todo era nuevo, pero, cuando 

CAMILA REYES tiene 25 años, es de 
Punta Arenas y realizó sus estudios en el Liceo 
Contardi. ¿Cómo llegó a estudiar Medicina? 
Para ella fue un proceso, fue descubrir una 
vocación en el camino. 

Sin tener claro aún su opción profesional, 
se inscribió en un liceo para seguir la ruta 
humanista y, aunque ahí comenzó a visualizar 
que le gustaría estudiar Medicina, veía tal 
opción como muy lejana, porque no estaba la 
carrera en la Umag y trasladarse a otra región 
era poco factible económicamente hablando.

“En la enseñanza media, me inscribí en 
talleres de Biología y ahí me comenzó a gustar 

Camila Reyes

“Seré la primera doctora 
de la familia”

este mundo. Pensé en un momento estudiar 
Tecnología Médica. Luego, se abrió la carrera 
de Medicina en la Umag y postulé y quedé”, 
recuerda.

La vida universitaria fue sacrificada. La carga 
académica limitaba sus tiempos con amigos y 
la familia, pero “valió la pena”. Sus padres están 
“súper orgullosos” y ha contado con el apoyo 
de todos sus familiares, incluidos algunos que 
viven en Argentina y que ahora querían viajar 
para celebrar con ella este logro, pero, por la 
pandemia, no pudieron hacerlo.

“Seré la primera doctora de la familia”, señala 
con orgullo.

Constanza Narváez 
Jorquera

“Siempre quise 
estudiar Medicina”

comenzaron las prácticas clínicas, quedó 
fascinada de la carrera. De dicha experiencia 
resalta todo el apoyo recibido de los médicos 
Vargas y Quezada. 

Sus padres están orgullosos. “Vieron que ha 
sido difícil, pero que salí adelante”, apunta.

Como anécdota, comenta que no toda la gente 
entiende la vida profesional de un médico, 
sobre todo lo relativo a los turnos que hay que 
cumplir en el hospital.

Haber podido trabajar en medio de 
la pandemia ha sido para Constanza una 
experiencia impactante. “Si bien en el hospital 
uno ve pacientes complicados, graves, la gente 
con Covid tiene sobre sí y sus familiares una 
carga, un impacto emocional muy fuerte. 
Además, el personal de salud está agotado, 
aunque, pese a ello, sigue adelante, sacando 
a sus pacientes con todas las ganas posibles”, 
destaca. 
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Entrevista

EL CLIMA CONDICIONA la agricultura 
en el extremo austral del planeta, con cuatro a 
cinco meses de producción, aún así, cada día 
es mayor la diversidad en las cosechas y más 
frecuente el uso de tecnologías amigables con 
el medio ambiente.   

Así lo demuestran los homenajeados en 
el Día del Campesino. Una historia que se 
realiza cada 28 de julio, desde el año 1967 y 
que, si bien, en esta ocasión no fue posible 
convocar a un acto masivo por la pandemia, 
de igual forma cuatro agricultores recibieron 
el reconocimiento de parte de las autoridades 
del agro, con visitas a sus predios y un acto 
online realizado el viernes 6 de agosto.  

Este año, el reconocimiento recayó en: 
Mónica Cárdenas, Punta Arenas; María Igor, 
Puerto Natales; Sergio Márquez, Porvenir; y Lidia 
Mayorga, de la comuna de Cabo de Hornos.    

“Para mí es un gran orgullo haber sido 
destacada por el trabajo que realizo con mi 
marido (Pedro Salazar). Es un buen aliciente 
para poder seguir produciendo alimentos 
sanos y agroecológicos, algo que la comunidad 
agradece y valora”, dice Mónica Cárdenas 
Vidal, 56 años.  

INDAP DESTACA A CUATRO CAMPESINOS 
POR EL ESFUERZO, INNOVACIÓN Y LA 

ENTREGA DE PRODUCTOS FRESCOS DURANTE 
LA PANDEMIA  

Desde Puerto Natales a Cabo de Hornos:  

Vive en el sector de Leñadura, a doce 
kilómetros al sur de Punta Arenas. Está dedicada 
exclusivamente a la agroecología, con el 
uso de compost, y productos naturales.  Por 
estos días, Mónica Cárdenas, prepara la tierra, 
arregla invernaderos y ya a mediados de agosto 
comienza la preparación de plantines.    

Entre sus productos destacan las zanahorias, 
betarraga, habas, arvejas, lechuga, acelgas, 
espinacas, cilantro, rabanitos, perejil, 
y mermeladas. Una producción que se 
comercializa online.   

“Por la pandemia nos tuvimos que adaptar 
y nos fue súper bien, la gente valoró nuestro 
trabajo y eligió productos sanos, sin químicos 
ni pesticidas”, precisa Cárdenas.  

Más al norte, en Puerto Natales, María Igor 
Lemus, es una de las agricultoras más antiguas 
ubicadas en el sector de Huertos Familiares. 
Hasta su predio llegó la delegada presidencial 
de la Provincia de Última Esperanza, y el seremi 
de Agricultura, a entregar el reconocimiento 
por su labor. Todos quedaron sorprendidos 
por el esfuerzo y el conocimiento que tiene.   

“El clima es lo más difícil. No podemos 
adelantar las siembras y es muy corta la 

temporada, así que nos arreglamos con los 
cuatro o cinco meses de venta para el resto 
del año”, explicó Igor.  

Si bien, la pandemia ha significado un 30% 
menos de ventas, Igor reconoce y agradece a la 
comunidad que elige sus productos. Cuenta con 
10 invernaderos, sistema de riego tecnificado, 
tambores para almacenar agua y su producción 
principal son tomates, lechugas y todo tipo 
de hortalizas.  

“Gracias a INDAP por el apoyo que siempre 
nos dan y por el interés que tienen en apoyar a 
quienes nos dedicamos a la agricultura. Sin ese 
apoyo sería imposible avanzar”, asegura Igor.  

Para Ericka Farías Guerra, Delegada Provincial 
de Última Esperanza, el trabajo de María Igor 
refleja el esfuerzo y la capacidad de innovación 
de los agricultores de Puerto Natales.    

“Decidimos visitar diversos campesinos de 
Última Esperanza y entregarles un galvano. 
Nuestra invitación es a que sigan trabajando y 
entregando sus conocimientos, la agricultura 
es uno de los sectores más importantes para 
el desarrollo y la alimentación sana de la 
comunidad”, indica Farías.  

Al otro lado del Estrecho de Magallanes, en 

Lidia Mayorga impulsa la agricultura y la ganadería desde el extremo austral del planeta. 
Su historia y producción fue reconocida por INDAP.  
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 Mónica Cárdenas, María 
Igor, Sergio Márquez 

y Lidia Mayorga 
fueron los agricultores 
homenajeados. Cada 

uno entregó un mensaje 
de optimismo en el 

que instaron a seguir 
trabajando por alcanzar 
una alimentación sana 

e inocua en la zona 
austral

Tierra del Fuego, Sergio Márquez, 74, mantiene 
un pequeño oasis de hortalizas.  Cuenta con 
dos guateros gigantes y un pozo profundo 
comunitario. No siempre fue así, hace cuatro 
años tenía que comprar agua a un camión aljibe 
o esperar a que la Municipalidad de Porvenir 
le donara el recurso.  Lechugas, acelga, cilantro 
y otras hortalizas sufrieron la consecuencia 
inmediata de la escasez hídrica.    

“Me emociona este reconocimiento. Es una 
cosa que va por dentro. Estoy agradecido de 
todo los que me han ayudado. La agricultura 
acá es sufrida, no es llegar y poner una papa 
en la tierra. Pero siempre el Área de INDAP 
nos está apoyando”, expresa Sergio Márquez, 
y en sus palabras representa las dificultades y 
aciertos de la agricultura en Tierra del Fuego.  

La homenajeada más austral es Lidia del 
Carmen Mayorga Pacheco, nació en Chiloé, 
en la Isla de Chaulinec, y desde el año 1974 
vive en la Provincia Antártica Chilena.  

Actualmente trabaja la agricultura y 
ganadería en la Bahía Róbalo, Isla Navarino.  
En 342 m2 de cultivos bajo plástico genera su 
propia semilla y cosecha diversas hortalizas.  
Acelgas, lechugas, espinacas, perejil, cilantro, 
son parte de la producción que se comercializa 
en Puerto Williams.  

Toda su producción es orgánica y utiliza 
algas como abono.  También se dedica a la 
crianza de cerdos y cuidado de ganado bovino.  

Para Petar Bradasic, director regional de 

INDAP, el trabajo de Lidia Mayorga merece 
un reconocimiento especial. “Hay un esfuerzo 
pionero de producir en la propia localidad 
y entregar productos sanos y frescos. Gran 
parte de las hortalizas deben recorrer miles de 
kilómetros antes de llegar a la isla, perdiendo 
muchas veces su sabor y propiedades, y este 
esfuerzo que hay que multiplicar viene a 
beneficiar directamente a la comunidad más 
austral del país”, explicó Bradasic.  

Un reconocimiento al que se suma el seremi 
de Agricultura, Alfonso Roux. “Los campesinos 
homenajeados son un ejemplo para sus pares. 

Sabemos que por la pandemia la agricultura ha 
sufrido retrasos, pero seguimos trabajando y 
nunca como Ministerio hemos parado, siempre 
apoyando a la agricultura familiar campesina, 
corazón de la institución”, precisa Roux.  

Finalmente, la Presidenta del Consejo Asesor 
Campesino, Patricia Delgado, destacó el avance 
que ha tenido la agricultura la última década y 
aseguró que hoy los esfuerzos deben apuntar 
al riego.  “Agradecemos el trabajo de nuestros 
agricultores, no es fácil. La agricultura sigue 
siendo la base de nuestro desarrollo”, afirma 
Delgado.   

Petar Bradasic, director regional de INDAP, y Patricia 
Delgado, Presidenta del Consejo Asesor Campesino, 
visitaron en su predio a Mónica Cárdenas para 
entregarle el reconomiento a su esfuerzo e 
innovación en el desarrollo de la agroecología.  

María Igor Lemus es una de las pioneras en el sec-
tor de Huerto Familiares. Su historia y esfuerzo fue 
destacada por la Delegada Presidencial de Última 
Esperanza, Ericka Farías.  

Sergio Márquez lleva más de veinte años levan-
tando la agricultura en Tierra del Fuego, una zona 
ganadera por historia, pero que hoy se abre a la 
agricultura, con diversidad y tecnologías amigables 
al medio ambiente. 
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“HEMOS LOGRADO entrar a la mesa 
directiva ampliada, y vamos a llevar todo 
el corazón ahí de la Patagonia Rebelde para 
poder incorporar todas esas experiencias que 
traemos de los parlamentos populares, del 
parlamento feminista, de los cabildos, de las 
asambleas. Toda esa fuerza austral, esa fuerza 

glacial, esa fuerza de los vientos ha logrado 
entrar a la Mesa”. 

Con estas palabras de agradecimiento, la 
convencional constituyente por el Distrito 
28, Elisa Giustinianovich Campos cerró un 
extenso día en el que, tras el rechazo de la 
votación papal para asumir las vicepresidencias 

de la Mesa Directiva este lunes, debió salir a 
la búsqueda de los 21 patrocinios necesarios 
para alcanzar uno de los cinco cupos que se 
abrieron -más dos de escaños reservados-, los 
que serán rotativos, removibles y paritarios. 

Más temprano a través de su cuenta de 
Twitter, Giustinianovich comentaba: “Como 

Constituyente por Magallanes Elisa Giustinianovich Campos

“VAMOS A LLEVAR TODO EL CORAZÓN 
Y LA FUERZA FEMINISTA DE LA PATAGONIA REBELDE 

A LA MESA DE LA CONVENCIÓN”

La semana pasada, la representante del distrito 28 de la Coordinadora Social de Magallanes alcanzó 
al filo de la hora los patrocinios necesarios para lograr una de las vicepresidencias de la mesa 

directiva de la Convención Constitucional. Ello, tras intensas gestiones que culminó con el apoyo de 
Movimientos Sociales Constituyentes, Chile Digno y el independiente Renato Garín, la representante 

del Distrito 28 de la Coordinadora Social de Magallanes.



FEM PATAGONIA · 11

Entrevista

FEM PATAGONIA · 11

Reportaje

“Felices de que Elisa Giustinianovich represente a los 
Movimientos Sociales en la Mesa de la Convención. Es una 
gran noticia para el feminismo sumar liderazgos, más aún, 
cuando emergen de territorios invisibilizados. Agradecer 
el apoyo a Chile Digno, que patrocinó su candidatura”, se 
remarcó desde los Movimientos Sociales Constituyentes.

Movimientos Sociales Constituyentes creemos 
esencial que organizaciones de base que 
dieron vida a este momento constituyente 
estén presentes en la Mesa de la Convención 
y me nominaron como representante del 
movimiento feminista, ambientalista, y de zonas 
extremas. Esperamos que la misma convicción 
y coherencia prime en los partidos políticos 
para que exista una justa representación. No 
bastan las señales, requerimos de voluntades. 
A las 18 horas se cierra la presentación de 
patrocinios”.

La cuña se publicaba en medio de las 
conversaciones que se levantaban con Chile 
Digno -este último tenía como candidata a 
la Constitucional Bárbara Sepúlveda quien 
tampoco alcanzaba todos los patrocinios-. 
Mientras, desde su distrito la Coordinadora 
Social de Magallanes, que agrupa más de 30 
organizaciones de base, sociales, feministas y 
sindicales, entregaba su “absoluto y transversal 
apoyo” a través de una declaración pública: 
“Sentimos que su participación en dicha 
instancia es particularmente fundamental 
para la representación feminista, ecologista y 
descentralizadora de los territorios del extremo 
austral en las Vicepresidencias del organismo 
que orienta las acciones de la constituyente”.

Fue al filo de la hora que se vio humo blanco, 
con la fórmula de la dupla Giustinianovich-

Sepúlveda, al permitirlo la norma de paridad 
que busca reconocer la existencia de patrones 
de dominación histórica de mujeres y otras 
identidades de género en los espacios de 
deliberación. “Han primado las alianzas 
feministas tanto desde dentro como desde 
fuera de este espacio”, recalcó la convencional 
de la Patagonia austral.

Desde Movimientos Sociales Constituyentes 
en tanto, también se celebró la nominación: 
“Felices de que Elisa Giustinianovich 
represente a los Movimientos Sociales 
en la Mesa de la Convención. Es una gran 
noticia para el feminismo sumar liderazgos, 
más aún, cuando emergen de territorios 
invisibilizados. Agradecer el apoyo a Chile 
Digno, que patrocinó su candidatura”, declaró 
la constituyente Janis Meneses.

Finalmente, los nombres -provisorios hasta 
que sean ratificados por la Secretaría Técnica 
de la Convención Constitucional- que se 
sumarán a la Mesa Directiva de la Convención 
son: Lorena Céspedes (Independientes No 
Neutrales); Rodrigo Álvarez (Vamos Por 
Chile); Rodrigo Rojas (La Lista del Pueblo); 
Pedro Muñoz (Colectivo Socialista); Elisa 
Giustinianovich (Movimientos Sociales 
Constituyentes) y de pueblos originarios 
Tiare Aguilera (Rapa Nui) e Isabel Godoy 
(Pueblo Colla).

“Sentimos que su participación en dicha instancia es 
particularmente fundamental para la representación 

feminista, ecologista y descentralizadora de los 
territorios del extremo austral en las Vicepresidencias del 
organismo que orienta las acciones de la constituyente”, 

indicó la Coordinadora Social de Magallanes.
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LA SALA CUNA & Jardín Infantil “Ronda 
de Colores” está ubicada en Avenida Colón N° 
541. A cargo de la administración de la Sociedad 
Educacional Magallanes Austral SpA., abre 
sus puertas a la comunidad el 1 de marzo del 
año 2016. “Allí comienza la historia de nuestra 
institución”, indicó Magaly Maldonado Pacheco. 

El establecimiento  inicia su funcionamiento 
con 2 niveles de atención: el nivel Sala Cuna, 
que se divide en Sala Cuna Menor y Mayor, y 
un nivel heterogéneo de 2 a 5 años. Cada uno 
de ellos a cargo de una Educadora de Párvulos 
y un personal técnico de apoyo. 

Su primera y actual directora es Rosa 
Hernández Ampuero y la matrícula de niños 
en su primer año de funcionamiento fue de 
40 párvulos.

Actualmente funciona el nivel Sala Cuna 
y nivel Medio a cargo de sus propias dueñas 
y Educadoras de Párvulos, quienes junto a su 
equipo de trabajo planifican la labor diaria 

que se realizará con los niños y las niñas que 
asisten, cuyas familias conocen y confían en su 
proyecto educativo. “El contar con Educadoras 
de Párvulos de larga trayectoria favorece el 
trabajo integral que se realiza con las familias”, 
explican en la institución.

MISIÓN
La Sala Cuna y Jardín infantil “Ronda de 

Colores” tiene como misión formar niños 
y niñas capaces de apreciar sus fortalezas 
y  desarrollar sus capacidades acorde  a la 
etapa de desarrollo en la que se encuentren, 
relacionándose  armoniosamente con sus pares, 
en un ambiente de respeto y aceptación por 
los otros, expresando de diversas formas sus 
sentimientos y emociones en una diversidad 
de experiencias relevantes, significativas y 
pertinentes que son favorecidos a través del 
sello de la institución que es la comunicación 
integral a través del yoga, música e inglés para 

que nuestros niños y niñas puedan crecer 
integralmente.

VISIÓN
La Sala Cuna y Jardín Infantil  “Ronda de 

Colores” tiene como visión entregar una 
educación integral de calidad a los párvulos 
que asisten a su jardín, acorde a sus intereses y 
necesidades enmarcados en su sello educativo, 
potenciando en los niños y niñas aprendizajes 
significativos con experiencias enriquecedoras, 
motivantes y entretenidas en todos los ámbitos 
del desarrollo humano, apoyando el rol formador 
de los padres y siendo un ente educativo  que 
colabore a la sociedad  ayudando a contribuir 
en la formación de sus ciudadanos útiles e 
íntegros desde la más tierna infancia.

SELLO EDUCATIVO
La Sala Cuna y Jardín “Ronda de Colores” 

tiene como sello institucional potenciar la 

LA SALA CUNA & 
JARDÍN INFANTIL

“RONDA 
 DE COLORES”

Sala cuna y nivel 
medio , jornada 
mañana

Magaly 
Maldonado 

Pacheco (a la 
izquierda) y 

Rosa Hernández 
Ampuero, 

Educadoras de 
Párvulos
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comunicación integral de nuestros niños y 
niñas a través de la música, inglés y yoga.

“La música es un  arte universal que combina 
sonidos y silencios y acompaña la vida del ser 
humano desde los comienzos de la historia. El  
inglés es el segundo idioma más utilizado en 
el mundo entero y en nuestro establecimiento 
se trabajará a través de canciones y juegos, la 
disciplina de yoga se realiza a través de  cuentos 
apropiados a la disciplina, para provocar en ellos 
un pensamiento creativo de magia y fantasía, 
que permite realizar los movimientos y posturas 
de yoga. Estas profesionales externas trabajan 
una vez a la semana con los niños y personal, 
no obstante se refuerzan estas actividades en 
la rutina diaria”, se expone.

Debido a la pandemia este trabajo se encuentra 
actualmente suspendido, ya que, por protocolo, 
no se permite que ingresen personas ajenas al 
establecimiento. En la institución han velado 
porque el personal se encuentre con sus vacunas, 
con pase de movilidad y con toma constante 
de PCR.

Un rol importante dentro del establecimiento 
es el que desarrolla el personal Técnico en 
Atención de Párvulos. En términos generales, 
su función es atender de manera oportuna y 
cálida a los pequeños que tienen a su cargo, 
velar por su bienestar físico y emocional, como 
también contribuir a su desarrollo y aprendizaje, 
en colaboración con la Educadora de Párvulos 
que lidera el trabajo con los niños y niñas de 
cada nivel.  Para esto, deben participar en la 
organización, planificación y realización de las 
actividades pedagógicas y en la observación,  
registro y evaluaciones de los pequeños. 

En el diario vivir de “Ronda de Colores”, 
ellas conforman, junto a las Educadoras de 
Párvulos, el equipo a cargo del grupo de niños, 
compartiendo tareas pedagógicas y de cuidado, 
siendo consideradas agentes fundamentales 
en la educación de todos los niños y niñas, 
asumiendo labores diferenciadas y coordinadas, 
que integran el cuidado físico y emocional para 
trascender a los aprendizajes.

El personal Técnico y las Educadoras 

de Párvulos pasan a ser figuras clave en la 
vinculación emocional de los niños, la cual 
es necesaria para su formación en contextos 
de desarrollo y aprendizaje. 

Es fundamental para la gestión del 
establecimiento y el resguardo del bienestar 
y seguridad de niños y niñas que exista un flujo 
de información claro, fidedigno y oportuno 
entre las familias y el equipo del jardín infantil. 
Desde hace unos años, como establecimiento 
están usando una aplicación llamada Cuaderno 
Rojo, que es una aplicación móvil que permite 
mantener a las familias informadas de todo el 
proceso de trabajo de los niños y niñas a través 
de fotos y comunicados. Éste es el medio oficial 
de comunicación entre las familias y los equipos, 
por lo que ambos tienen la responsabilidad de 
revisarlo diariamente. 

Esta aplicación se trabaja por niveles por lo 
que los padres o las personas que ellos designen  
tendrán sólo la información del nivel donde 
se encuentra su hijo o hija, resguardando 
los datos personales de cada pequeño como 
conversaciones privadas que se tengan con 
la educadora de cada sala. Otra instancia de 
comunicación más personalizada es el contacto 
diario con los padres y apoderados, ya sea a la 
llegada o retiro de cada párvulo como también 
la posibilidad de solicitar entrevistas vía online 
o manifestar su inquietud a través del correo 
de la institución. 

Esta sala cuna y jardín infantil tiene pocos 
años de servicios en la comunidad y espera 
seguir realizando por muchos años más esta 
hermosa labor de colaborar en la formación de 
generaciones de niños, acorde a las necesidades 
de los tiempos actuales, siempre considerando el 
punto más importante y es que nuestros niños 
y niñas sean felices mientras permanezcan en 
nuestras aulas.

Geraldine Ojeda 
Técnico en 
Atención de 
Párvulos.

Jennifer Pérez
Técnico en 
Atención de 
Párvulos

María José 
Quinchamán
Técnico en 
Atención de 
Párvulos

Naisi Vera
Técnico en 
Atención de 
Párvulos

Samantha Mansilla 
Técnico en 
Atención de 
Párvulos

Valeska Acevedo 
Auxiliar de Aseo

Yulissa Paredes
Técnico en 
Atención de 
Párvulos

Yohana Zuñiga 
Manipuladora de 
alimentos

Sala cuna, jornada tardeNivel medio, jornada tarde

Teléfono: 612 228741 • Correo electrónico: jardinrondadecolores@gmail.com
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SU TRAYECTORIA la avala, habla por 
ella y le permite encarar con propiedad su 
más reciente desafío: ser presidenta de la 
Asociación Nacional de Mujeres Periodistas 
(ANMPE).

Es Verónica López, quien ha sido galardona 
con importantes premios periodísticas, como 
lo son Lenka Franulic y Helena Rubinstein, 
además de Nieman Award de la Fundación 
Nieman, de la Universidad de Harvard.

En un proceso que concitó una amplia 
participación de socias, la reconocida 
periodista se erigió como la timonel de ANMPE 
para el período 2021-2023.

Creadora y directora de importantes medios, 
entre ellos las revistas Cosas, Caras y Sábado, 
será acompañada en su gestión por otras nueve 
periodistas, siendo un gran paso el que su 
directorio esté integrado por profesionales que 
se desempeñan en regiones, como Valparaíso, 
La Araucanía y Magallanes.

La vicepresidencia la ocupará Eliana 
Jiménez, mientras que Patricia Alrringo y 
Mónica Stipicic actuarán como secretaria y 
tesorera, respectivamente.

Como encargada internacional se eligió a 
Margarita Pastene, ex presidenta del Colegio 

Nueva presidenta de la Asociación Nacional de Mujeres Periodistas (ANMPE)

“VISIBILIZAREMOS A LAS PROFESIONALES DE REGIONES 
Y PREPARAREMOS EL CONGRESO MUNDIAL DE 

MUJERES PERIODISTAS Y ESCRITORAS DE ROMA”

VERÓNICA LÓPEZ: 

COMISIÓN DE COMUNICACIONES, INFORMACIÓN 
Y TRANSPARENCIA DE LA CONVENCIÓN 
CONSTITUCIONAL

Una de las primeras actividades realizadas por la nueva directiva 
encabezada por Verónica López fue concurrir este miércoles a la 
Comisión de Comunicaciones, Información y Transparencia de la 
Convención Constitucional en Santiago.

El objetivo de la reunión fue generar los mecanismos que faciliten 
la entrega de información, la transparencia y el flujo de comunicación 
entre la Convención Constitucional y la sociedad.

Con este fin fueron invitados las ANP, Medios regionales, Colegio 
de Periodistas, CNTV,  ANMPE, entre otros.

Para la Asociación Nacional de Mujeres Periodistas, fue muy relevante 
participar pues puede aportar con propuestas a la Convención.

de Periodistas de Chile.
El directorio lo conformarán las periodistas 

Alejandra Bonati, jefa de comunicaciones 
de Google Chile; Elia Simeone, directora de 
Fem Patagonia y jefa de Crónica de La Prensa 
Austral; Pamela Moreno, Silvana Saldías 
(Temuco) y Graciela Ibáñez (Valparaíso).

DESAFÍOS
“Ya estamos conectadas con Antofagasta, 

Calama, Valparaíso, Concepción, Temuco y 
Punta Arenas. En el extranjero, con España, 
Alemania, Italia, Francia, Estados Unidos 
y Colombia”, escribía Verónica López al 
momento de lanzar su postulación.



FEM PATAGONIA · 15

Sociedad

RESTAURANT

SAVOY
Platos a la carta 
HORARIO (PEDIDOS)
10:00 a 20:30 horas de lunes a sábado
Domingo de 10.00 a 15.00 horas y de 19.00 a 20.30 horas

612229694 - 612247979           hotel savoy           hotelsavoy

DELIVERY
Food

Ya al frente de la ANMPE, Verónica ratificó 
a Fem Patagonia su interés por activar la 
participación de las periodistas de regiones.

“Uno de los objetivos que me propuse al 
momento de postular fue ir acompañada por 
colegas que estén ejerciendo en regiones, pues 
queremos visibilizar a periodistas de todo el 
país, aprovechar sus experiencias y aportar, 
desde la asociación, a que puedan sentirse 
vinculadas y puedan acceder a capacitaciones 
y talleres que les permitan enfrentar de la 
mejor manera sus desafíos profesionales”, 
explicó Verónica López.

Otro de sus desafíos será llevar una ponencia 
que represente a las mujeres periodistas de 
Chile en el Congreso Mundial de Mujeres 
Periodistas y Escritoras, que se realizará en 
Roma en noviembre del próximo año.

AMPLIA TRAYECTORIA
Verónica López Helfmann estudió 

periodismo en la Pontificia Universidad 
Católica de Chile. Ha sido fundadora y 
directora de varias revistas, entre las que se 
pueden citar Contigo (1974), Cosas (1976), 
Semana (Colombia, 1982), MasterClub (1986), 
Caras (1988), Socios del Hogar de Cristo (1990), 
«Sábado» de El Mercurio (1998), y Antílope 
(2012). Cuando dirigía Caras se convirtió en 
la primera periodista chilena seleccionada 
para la beca Nieman Fellow, de la Universidad 
de Harvard.

Se desempeñó también como directora del 
noticiario Teletarde, de Canal 13 (1971-1973), 
agregada cultural de Chile en Washington 
D.C. (2001-2003), y jefa de Prensa de TVN 
(2003-2005). 

López, que desarrolló gran parte de su 

carrera bajo la dictadura militar, afirma que 
el periodismo chileno se vio fuertemente 
marcado por la situación política del país:

En 2017 López -que dice “llevar el periodismo 
en la sangre”-,  publicó unas memorias tituladas 
“40 años de revistas. Un relato personal”.

Ha recibido importantes premios por su 
labor, como el Helena Rubinstein (1977) o 
el Lenka Franulic (1992), entre otros; se ha 

desempeñado como secretaria general de la 
Asociación Nacional de Mujeres Periodistas 
(2015).  y profesora de diversos cursos: 
Introducción al Periodismo (Universidad 
Católica, 1974; y Alberto Hurtado, 2009), 
Taller de Revistas (Universidad de Chile, 
1989; y Alberto Hurtado, 2011).  y Taller de 
Proyectos Periodísticos, Pontificia Universidad 
Católica de Chile (2017).
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CEKIPP (Centro Kinésico Integral en Piso 
Pélvico) nace en la región de Magallanes en 
enero de 2017 a cargo de dos profesionales 
Kinesiólogas especialistas en el área de piso 
pélvico adulto e infantil, embarazo, post parto 
y sexualidad, con el propósito de otorgar a 
la comunidad de esta localidad educación, 
prevención y respectivo tratamiento.

Pero, ¿qué es piso pélvico?
El piso pélvico “es la musculatura que cierra 

la cavidad inferior de la pelvis junto a los 
ligamentos, y cumple diferentes funciones, 
entre ellas la de sostén de las vísceras internas; 
que en el caso de la mujer es la vejiga, el útero 
y el recto; la función de continencia tanto 
urinaria como fecal que permite no orinarse 
ni defecarse, la función reproductiva ya que 
la musculatura de piso pélvico es parte del 
canal de parto y la función sexual porque esta 

CEKIPP 
Primer Centro Kinésico especializado en 

piso pélvico en Punta Arenas
musculatura rodea el canal vaginal”. 

¿Pierdes orina al reír o toser? trabajar 
el piso pélvico puede ser la solución

No es normal a ninguna edad y en ningu-
na circunstancia orinarse, aunque sea poca 
cantidad al reír, toser, estornudar o realizar 
actividad física.  Este es uno de los grandes 
problemas que existen y hasta hoy aún se 
cree que es normal. Es super común pero 
Nunca Normal.

Cuando se consulta a hombres y, sobre todo, 
a mujeres si sufren incontinencia urinaria, la 
mayoría responde que no, pero cuando se les 
explica que esta problemática considera la pér-
dida involuntaria de orina ya sea una mínima 
gota o un chorrito en diferentes circunstancias, 
con mayor frecuencia cuando se realiza una 
determinada fuerza, las personas se dan cuenta 
que sí presentan en algún grado la alteración.
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Contacto:
Teléfonos: +569 64996679 - +569 83160412 • Correo: cekipp.puq@gmail.com

Dirección: Ignacio Carrera Pinto 1330 • Punta Arenas • Redes sociales @cekipp_puq

Dentro de las disfunciones de Piso Pélvico 
que se abordan en CEKIPP se encuentran:

-  Incontinencias urinaria/fecal
-  Prolapsos de órganos pélvicos
-  Constipación
-  Vejiga hiperactiva
-  Pre y post cirugías cáncer 
-  Disfunciones sexuales femeninas 
 y masculinas
-  Enuresis (niños que mojan la cama)
-  Encopresis (niños que manchan la ropa  

 interior con heces)
-  Disfunción de vaciado miccional y
  defecatorio
-  Disfunciones musculoesqueléticas en  

 embarazo (dolor lumbar, pubalgia, 
 entre otras)

Nuestra misión como CEKIPP no es tan solo 
mejorar la anatomofisiología de nuestr@s 
pacientes, sino también la calidad de vida 
en el ámbito familiar, sexual, social, laboral, 
las cuales en su conjunto se pueden ver 
afectadas por las disfunciones anteriormente 
mencionadas.

PROFESIONALES:
• Klga. Yasna González Cárdenas

-  Diplomado kinesiterapia en Disfunciones 
Pelviperineales de la Mujer

-  Diplomada en Kinesiología Pélvica y  
Uroginecología funcional

-  Diplomada en Sexualidad Humana y 
terapia sexual

-  Curso manejo internacional de cicatrices
-  Curso rehabilitación integral en disfun-

ciones miccionales y coloproctológicas 
en pediatría y del paciente con vejiga e 
intestino neurogénico.

• Klga. Nicole Vicencio Poblete
-  Diplomado kinesiterapia en Disfunciones 

Pelviperineales de la Mujer
-  Diplomado Kinesiterapia en Embarazo 

y Post Parto 
-  Diploma Preparación Funcional para 

embarazo y postparto
-  Formación en Prevención y Reparación 

física perineal en Violencia Obstétrica
-  Curso Herramientas terapéuticas para 

rehabilitación de piso pélvico
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“ENSALADAS DE LA FABY” es la marca de 
una empresa regional dedicada a la agricultura 
y, principalmente, al cultivo hidropónico 
de lechugas rojas y verdes, berros, brotes de 
betarraga, mizuna, entre otros.

Cuentan con una sala de proceso donde 
elaboran las ensaladas que se comercializan 
en supermercados, patios de comida del Mall 
Espacio Urbano Pionero y de la Zona Franca. 
En temporada turística, también surten a los 

“Ensaladas de la Faby”,
LLEVANDO PRODUCTOS
FRESCOS Y SANOS A LAS 
MESAS MAGALLÁNICAS
Fabiola Fernández es la gerente general de la empresa que, 
entre otros atributos, sólo emplea mano de obra femenina.

cruceros que pasan por la zona.
Igualmente, distribuyen sus productos en 

restaurantes de  Punta Arenas, Puerto Natales 
y Porvenir y en las naves que atracan en los 
puertos regionales.

Detrás de esta empresa está Fabiola Fernández, 
quien hoy es la gerente general. Ella hace ver 
que han estado trabajando la tierra hace 26 años.  

“Empezamos sabiendo nada, sólo lo básico 
y, año tras año de arduo trabajo, nos fuimos 
posicionando en el mercado.

Fueron años durísimos, sin experiencia, sin 
capital, con un clima extremo. Sólo teníamos 
el terreno y las ganas”, recuerda.

“Sólo el amor, la constancia y perseverancia 
por la tierra nos hicieron permanecer firmes 
en lo que hoy es nuestra empresa”, resalta.

Mirando hacia atrás, plantea que han sido 
más de dos décadas de esfuerzo permanente, sin 
bajar los brazos. “Sólo puedo decir que, pese a 
todas las dificultades, sigo amando este trabajo 
como el primer día”, confidencia.

Todo esto la lleva a sentir un tremendo 
orgullo y a remarcar que este emprendimiento 
es liderado por mujeres, pues tanto el trabajo 
de la sala de procesos como dentro de los 
invernaderos es realizado por operarias.

“Me gusta que la mano de obra de mi empresa 
sea en su totalidad femenina. Ellas son más 
prolijas, delicadas, muy responsables”, destaca.

Pero para progresar, “Ensaladas de la Faby” 
ha tenido que ir adaptándose a los tiempos, 
incorporando procesos más tecnificados y 
elevando sus estándares de producción. 

“El consumidor es cada vez más exigente. Por 
lo tanto, debemos estar siempre abiertos a los 
cambios, lo que también significa capacitarnos 
y capacitar al personal en nuevas formas 
de trabajo. Siempre es nuestro deseo dar al 
consumidor un producto sano y limpio, que 
tenga todas las normas sanitarias”, señala 
Fabiola Fernández.

“Ensaladas de la Faby” • Fono +56959023589 • Punta Arenas

“Me gusta que la mano de 
obra de mi empresa sea en 
su totalidad femenina. Ellas 
son más prolijas, delicadas, 

muy responsables”, destaca.

En el sector sur poniente de la ciudad de Punta Arenas, se ubica la parcela “Los Álamos”, donde Fabiola Fernández cultiva hortalizas hace más de 20 años. Siendo 
emprendedora innata, creó “Ensaladas de la Faby”, con productos frescos cultivados a pulso y poseedores de un sabor magallánico inconfundible.

Fabiola Fernández, Gerente general.
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www.comercialsanmarcos.cl
ZENTENO 99  61 2 216695  +56 9 67596732   Ferreteria San Marcos   Comercial San Marcos  ferreteria@comercialsanmarcos.cl

Ferreteria San Marcos es el Representante para Magallanes 
de este producto como introducción del producto, ofrecemos "delivery" 

sin costo de envío, dentro del radio urbano.

Además ofrecemos la distribución exclusiva para Puerto Natales, Porvenir y Williams

Ration Plus® es un suplemento 
natural desarrollado en Estados Unidos, 
derivado de la combinación de vitami-
nas y minerales biodisponibles, agentes 
antioxidantes y metabolitos (como 
péptidos y nucleótidos) provenientes 
de la fermentación de algas marinas.

Aumenta la Energía Metabolizable 
del alimento y también mejora la Di-
gestibilidad de las Proteínas y Grasas. 
Ambos beneficios se traducen en que 
su mascota necesitará comer menos 
para obtener del alimento esos 
elementos.
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ESTAMOS EN EL SIGLO XXI, apocalíptico 
siglo con una pandemia a cuestas y varias 
guerras políticas, sociales, económicas, 
religiosas e ideológicas, que empezaron en 
el siglo XVII o antes, pero jamás culminaron. 

Es el siglo de las comunicaciones y hoy más 
que nunca vivimos en una burbuja global 
que dirigen las redes sociales, patrocinadas 
por el gran “Ojo” o nuestro “Gran Hermano” 
INTERNET.

En este futurista contexto, ¿hemos avanzado 
en la obtención de derechos y la equidad de 
género? Sí, claro, las mujeres, al menos en la 
mayor parte del occidente, ya nos hacemos oír y 
exigimos nuestra participación en los espacios 
de toma de decisión y poder. Algo se avanza. 

Sin embargo, los medios, la publicidad y las 
grandes ganancias comerciales que generan 
días “especiales” como el Día de la Madre, 
siguen romantizando nuestro rol, como si 
fuera el único gran rol que tenemos las mujeres 
en la vida.

Psicológica y socialmente, las madres son 
un pilar fundamental en la construcción 
mental de los y las hijas. Socioculturalmente 
estamos programados para llamar a mamá 
cuando tenemos algún problema. Pero, ¿qué 
pasa cuando esa mamá no cumple con los 
estereotipos planteados por los medios de 
comunicación, como por ejemplo: ser muy 
presente, cariñosa, amorosa,  estar dedicada de 
lleno a la vida de los hijos/as, ser sumamente 
contenedora, estar todo el tiempo a gusto con 
el hecho de ser madre y sonreír pese a no tener 
ganas de hacerlo?

Seguimos machacando la cabeza de niños 

DE ESTEREOTIPOS Y OTROS MALES

y niñas que crecen con una  concepción de 
madre idealizada por los medios, pero que en 
la práctica no es tal. ¿Cuándo será el día que 
seamos mucho más sinceros y dejemos de 
meterle presión a las mujeres, para encajar en 
ciertos parámetros, de belleza, de actitud, de 
calidez y, por ende, hacernos vivir con culpa, 
cuando nos damos cuenta de que no cumplimos 
ninguno de esos estándares de medición?

Para aportar de algún modo a este cambio 
de paradigma, es momento de señalar que 
madre, no hay una sola. Hay miles de estilos 
y tipos de madres. A veces, las familias están 
compuestas por más de una madre. Hoy en día, 
las familias ya no están integradas sólo por un 

hombre y una mujer más los hijos.
Insistimos y declaramos que es momento 

de dejar de romantizar el trabajo no pago que 
se supone debemos hacer y vivir las madres 
con gran alegría. Debemos desenmascarar la 
perfección que se impone como norma primera 
de ser una súper mamá y que nos obliga a 
resistir todo tipo de abusos por y para los hijos, 
aunque eso implique sacrificar la propia vida, 
intereses y pasiones.

Muchos de los trabajadores de los medios 
y la publicidad, efectivamente, son mamás. 
Las invito, chiquillas a cambiar más aún los 
paradigmas. Enseñémosle a nuestros hijos e 
hijas que, a veces, no quieres ser una mamá 
perfecta, tampoco quieres seguir sintiéndote 
culpable por no haber comprado los materiales 
del colegio a tiempo, porque estabas trabajando 
o haciendo tu clase de yoga; que está permitido 
ser genuinos y genuinas con nosotros y nosotras 
mismas y que todas estas celebraciones, si bien 
son para reconocer a quienes te han dado el ser, 
no dejan de ser estereotipos, porque mamás 
somos todas distintas y eso está bien.

Dejemos de apuntar con la publicidad a 
estereotipos de mujeres y madres inalcanzables, 
de niños y familias perfectas, porque eso daña 
y frustra cuando la realidad es otra. Apelemos 
a la empatía, al amor por el amor, a cultivar el 
autoestima y así dejaremos de tener sociedades 
enteras de resentidos y resentidas de personas 
frustradas, culposas y cansadas de no ser lo 
que deberían ser. Feliz día a todas esas madres 
que viven su vida como quieren vivirla sin 
ser esclavas de estereotipos impuestos por las 
grandes corporaciones.

Elizabeth Murga Aspe
Periodista integrante de

La comisión de género 
del Consejo Regional del 

Colegio de Periodistas 
Magallanes

Dejemos de apuntar con la 
publicidad a estereotipos de 

mujeres y madres inalcanzables, 
de niños y familias perfectas, 

porque eso daña y frustra 
cuando la realidad es otra.

“CON SERVICIOS INMOBILIARIOS 
Y REMATES”

 JUNTO A NUESTRO GRAN EQUIPO MULTIDISCIPLINARIO, LOS 
ESPERAMOS EN HORARIOS DE OFICINA DE LUNES A VIERNES.

PARA CLIENTES EN ESPERA SOLICITAMOS 
PROPIEDADES EN ARRIENDO.

PARA INVERSIONISTAS SOLICITAMOS PROPIEDADES 
Y TERRENOS COMPRAS AL CONTADO Y 

CREDITOS HIPOTECARIOS.

A NUESTRA DISTINGUIDA CLIENTELA QUE POR 
MÁS DE 20 AÑOS HA DEPOSITADO SU CONFIANZA EN 

NUESTRA EMPRESA, LES INFORMAMOS QUE CONTINUAMOS 
ATENDIENDO EN CALLE BALMACEDA # 755 PUNTA ARENAS

MARTILLERO PÚBLICO Y JUDICIAL R.N.M. 1456

Myriam Ortiz Taibo
REMATES & SERVICIOS INMOBILIARIOS

remates@otaibo.cl  contacto@otaibo.cl Facebook OTAIBO Salón de Remates  
Fonos: 61-2222501 – 2246522 – 2244191 www.otaibo.cl (en recuperación)
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UNA RECIENTE encuesta realizada por 
Gleeden, la plataforma de encuentros amorosos 
y sexuales centrada en la mujer, reveló un 
aumento de la masturbación entre chilenas 
y latinas. La pandemia, entre otras cosas, 
figura como una de las causas; sin embargo, la 
necesidad de empoderarse y de buscar placer 
también es parte de esta nueva forma de vida.

Aunque sigue siendo un tema del que no 
se habla mucho, sin duda, la masturbación 
femenina ha tomado fuerza en los últimos años. 
Se practica y se comenta bastante más que antes, 
entre otras cosas, porque la pandemia obligó a 
todos a detenerse y a mirarse a sí mismos. Las 
cuarentenas han hecho que busquemos otras 
opciones en casa y el sexo y la masturbación 
es parte de esta nueva forma de vida.

Es un hecho que, cada vez más, las mujeres 
se están atreviendo a explorar su cuerpo. Otra 
forma más de empoderarse. A las cifras que 
se han conocido respecto del aumento de la 
masturbación femenina durante este año y 
medio de encierro, hoy se suma una nueva 
encuesta realizada recientemente por Gleeden*.

De acuerdo al estudio, las chilenas y latinas 
fueron el marco objetivo y el resultado no hizo 
más que avalar lo que ya se viene diciendo: un 
47% de las encuestadas respondió que sí se 
había masturbado más de lo habitual durante 
la crisis sanitaria, en tanto, un 20% respondió 
que no y un 33% señaló que igual que antes.

De igual modo, Silvia Rubies, responsable de 
las Comunicaciones de Gleeden para España 
y Latinoamérica, indicó que un número 
importante valora este ejercicio como algo 

más íntimo, respondiendo, en un 67%, que 
prefieren masturbarse en soledad. Algo que 
también se asocia al tabú que esto significa. La 
mitad de las encuestadas cree que es un tema 
del que no se habla ni siquiera con quien tienen 
compromiso. De hecho, frente a la pregunta 
de si piensan en sus parejas cuando lo hacen, 
un 40% se lo dedica al amante; un 20%, al 
amigo; otro 20% a un conocido y el último 
20%, a un famoso.

El placer que obtienen queda revelado en 
varias preguntas, como,por ejemplo, que un 
29% se masturba a diario y que un 60% asegura 
que esta práctica le ha ayudado a disfrutar más 

Masturbación femenina 
CRECE UN 47% EN TIEMPOS DE PANDEMIA

del sexo. Y no sólo eso, van más allá, advirtiendo, 
en un 93%, que se han podido conocer mejor 
sexualmente gracias a esto. Casi la mitad (un 
47%), usa juguetes sexuales y sólo un 7% dice 
que no le interesa.

Un resultado que se complementa con esta 
tendencia femenina de buscar el autoplacer, 
sabiendo que al conectarse más consigo mismas, 
mejora la relación con la pareja, al mismo 
tiempo que surgen otros beneficios vinculados 
a bajar los niveles de estrés y aumentar las 
defensas.

*Encuesta online realizada del 26 de abril al 3 de mayo entre 
15.653 usuarias mujeres de Gleeden.

                              ESTUDIO REVELA AUMENTO DE 40% DE LA   INFIDELIDAD FEMENINA DURANTE COPA AMÉRICA

LA COPA AMÉRICA comenzó y junto con 
ella el aumento de la infidelidad femenina, 
física y virtual, con citas y videollamadas. 
Así lo confirma la encuesta realizada por 
Gleeden a más de 12 mil mujeres en América 
Latina, que reveló que la mayor parte de ellas 
utiliza el tiempo que sus parejas dedican a 
ver los partidos de este torneo para tener 
encuentros extraconyugales.

 Según el estudio, realizado por Gleeden 
desde el 8 al 15 de junio recién pasado a 12.735 
mujeres en América Latina -justo cuando los 
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NUESTRA MANERA de vivir ha 
cambiado drásticamente tras el impacto 
de la pandemia. Para algunas parejas 
ha presentado una nueva oportunidad 
de reconectar y fortalecerse, pero para 
muchas otras ha sido un impacto dramático 
que despertó tensiones y posiblemente, 
infidelidades. Poco a poco con la llegada 
de la nueva normalidad, se creía que las 
parejas volverían a ser lo de antes, sin 
embargo, las deslealtades podrían seguir en 
aumento. Desde GrupoLaberinto, expertos 
en psicoterapia, nos explican los motivos 
que hay detrás de la nueva pandemia de 
infidelidades.

¿Te ha pasado a ti? ¿Te han engañado o 
has engañado tú? Entonces, te interesa lo 
que nos cuentan desde Grupo Laberinto.

LAS CAUSAS DE LA 
INFIDELIDAD POST COVID
Según el equipo de psicólogos de 

GrupoLaberinto los infieles nacidos de 
la pandemia tienen un perfil psicológico 
parecido. Y estos son los factores que les 
han llevado a la deslealtad hacia su pareja. 
Por supuesto no les justifican, pero sí te 
pueden ayudar a comprender mejor su 
comportamiento (o el tuyo…):

1.- Aburrimiento
Con todas las restricciones es normal 
sentirse aburrido, lo que en muchas 
ocasiones puede crear presión en la 
relación. Para muchas personas una 
aventura (virtual o presencial) es una 

Encuesta hecha a mujeres en América Latina

¿POR QUÉ LA INFIDELIDAD HA 
AUMENTADO CON LA PANDEMIA?

manera de entretenimiento para aliviar 
tensión con la pareja.

2.- Falta de intimidad
Sobre todo en las relaciones que ya tenían 
problemas previos a la pandemia. La 
falta de relaciones sexuales y la menor 
atracción por su pareja son una de las 
causas principales de las infidelidades 
durante la crisis sanitaria.

3.- Aislamiento y soledad
A pesar de estar en compañía 
continuamente, la situación ocasionada 
por la pandemia ha aumentado la 
sensación de soledad. Si la comunicación 
de pareja no es óptima es muy fácil 
buscar la compañía de otros, incluso de 
manera virtual.

4.- Cambio en la rutina
En muchas ocasiones las rutinas laborales 
limitaban el contacto entre las parejas. 

                              ESTUDIO REVELA AUMENTO DE 40% DE LA   INFIDELIDAD FEMENINA DURANTE COPA AMÉRICA

Con la llegada del confinamiento y el 
teletrabajo, el contacto aumentó y, en 
muchas ocasiones, también la tensión.

5.- Falta de distracciones
El espacio personal es muy importante en 
las relaciones. Al perder las distracciones 
del día a día (los amigos, el gimnasio, 
etc.) las parejas se han visto obligadas 
a compartir espacio 24/7, lo que facilita 
percibir las manías y defectos del otro y 
el fastidio ante las mismas.

6.- Nuevas emociones
Tras un año en el que el chándal se 
ha convertido en la vestimenta por 
excelencia, la posibilidad de vivir una 
experiencia excitante y nueva puede ser 
muy tentadora. Mantener el secreto de un 
amante es, sin duda, una nueva emoción.

Por Amalia Panea (Elle)

partidos de Copa América comenzaron- un 
67% señala sentirse desplazada cuando sus 
parejas ven partidos de fútbol, y un 40% de 
ellas aprovechar ese tiempo para encontrarse 
con su amante con mayor tranquilidad.

 De acuerdo a las entrevistadas, la excusa 
que más utilizan para salir de casa durante 
un partido de fútbol es tener un asunto 
de trabajo que resolver o una reunión 
con amigas. Específicamente, un 25% de 
las encuestadas le dice a su pareja que 
aprovechará de tener una reunión de trabajo, 

un 25% dice que irá a comer o a tomar algo 
con las amigas y un 50% dice simplemente 
que se juntará en casa de alguna de ellas 
para pasar un buen rato.

 “En época de pandemia, donde la mayor 
parte del tiempo las parejas formales están 
juntas trabajando en casa, los partidos de 
Copa América representan la oportunidad 
que muchas mujeres esperan para tener 
un encuentro relajado con sus amantes”, 
explica Silvia Rubies, responsable de las 
Comunicaciones de Gleeden para España 

y Latinoamérica.
 Durante junio y julio, Copa América 

contempla 30 fechas, que para quienes 
tienen relaciones extraconyugales significa 
una treintena de oportunidades distintas 
para tener un momento de intimidad con 
sus amantes. “Un partido de fútbol, más la 
previa y el tercer tiempo, representan un 
lapso de tiempo de 4 horas o más; que le 
dan a las mujeres un espacio de tiempo más 
que suficiente para tener una cita”, indica 
Silvia Rubies.




